



**Fachbereich/Eigenbetrieb** Kultur und Tourismus

**Verfasser/in** Lars Frick, Axel Rulf

**Vorlage Nr.** 172/2020

**Datum** 28.09.2020

## Beschlussvorlage

Beratungsfolge	Öffentlichkeit	Sitzung am	Ergebnis
Hauptausschuss	öffentlich-Vorberatung	12.11.2020	
Gemeinderat	öffentlich-Beschluss	19.11.2020	

### Betreff:

**Volkshochschule Lörrach/ Zuschussregelung der VHS-Angebote in der Dieter Kaltenbach-Stiftung**

### Anlagen:

keine

### Beschlussvorschlag:

Die Stiftung erhält wie bisher für ihre Leistung eine Aufwandsentschädigung von pauschal € 114.000,00 für das Jahr 2021.

**Personelle Auswirkungen:**

keine

**Finanzielle Auswirkungen:**

Produktgruppe (ErgHH) oder Investitionsauftrag:	bis Jahr	Wirtschafts-/ HH-Jahr	Folgejahr	Folgejahr	Folgejahr	spätere Jahre	Gesamt
		2021					Summe
	€	€	€	€	€	€	€
<b>Ausgaben</b> insgesamt:							
davon geplant / bereitg.:		114000					114000
davon nicht geplant:							
<b>Einnahmen</b> insgesamt:							
davon geplant / bereitg.:							
davon nicht geplant :							
<b>Saldo</b> (Eigenanteil):							
davon geplant / bereitg.:							
davon nicht geplant :							
ggf. laufende Folgekosten (jährlich):							

**Lörrach gestalten. Gemeinsam. Das Leitbild der Bürgerschaft in Politik und Verwaltung.  
Prioritäre Maßnahmen:**

<b>1. Strategisches Ziel:</b>
Die Kulturstadt Lörrach fördert gezielt solche Initiativen, die durch Kultur und Bildung die kulturellen, demokratischen und sozialen Kompetenzen aller Bürgerinnen und Bürger der Stadt stärken, mit besonderem Augenmerk für die Kinder und Jugendlichen.
<b>2. Ziel aus dem Leitbild der Bürgerschaft:</b>
Lörrach setzt mit Kulturförderung Impulse, stiftet Diskurse und ermöglicht kulturelle Bildung und Teilhabe für alle Bevölkerungsgruppen. (51)
<b>3. Operatives Ziel:</b>
<b>4. Leitziel der Verwaltung:</b>
<b>5. Prioritäre Maßnahme:</b>

---

## **Begründung:**

Die Stiftung ist seit mittlerweile über 40 Jahren für die inhaltliche und organisatorische Planung des VHS-Bereichs 2 „Kultur – Gestalten“ eigenverantwortlich tätig. Die letzte vertragliche Regelung aufgrund des Gemeinderatsbeschlusses vom 6. Dezember 2018 wurde am 16. Januar 2019 geschlossen.

Dieser Vertrag beschreibt die Beziehung zwischen der Stiftung und der VHS bei der Konzeption, Organisation und Durchführung des VHS-Kursprogramms im Bereich 2. Für die Berechnung der Kursentgelte sowie für die Dozentenonorare wird die vom Gemeinderat der Stadt Lörrach genehmigte Entgelt- und Honorarordnung angewendet. Für die Leistung von mindestens 4.000 Unterrichtseinheiten (UE) wurde in diesem Vertrag eine Aufwandsentschädigung von € 114.000,00 für die Jahre 2019 und 2020 festgeschrieben. In den Vorjahren wurde die festgeschriebene Zahl jeweils deutlich übertroffen, zum Teil auf bis zu 4.500 UE's. Diese Zahl kann aufgrund der Corona-Pandemie in diesem Jahr nicht erreicht werden. Dabei gilt es aber zu beachten, dass zum einen der Aufwand pro UE durch Corona deutlich angestiegen ist und zum anderen in den Vorjahren ohnehin schon ein deutlicher Überschuss an geleisteten UE's aufgebaut wurde

Die Potential-Analyse des VHS-Verbandes Baden-Württemberg vom 30.04.2018 hat das überdurchschnittliche Angebot der Stiftung für die VHS lobend hervorgehoben. Besonderes Engagement und gute Qualität in der frühen Bildung, Betreuung und Erziehung werden jährlich mit dem Deutschen Kita-Preis gewürdigt. Aus über 1.200 bundesweiten Bewerbungen wurden 15 Bewerbungen aus der Kategorie „Lokales Bündnis für frühe Bildung des Jahres“ für das Netzwerk Bildung, Spielen und Gestalten – einem Verbund von Dieter-Kaltenbach-Stiftung und Volkshochschule – für den Kita-Preis nominiert.

Der Deutsche Kita-Preis ist eine gemeinsame Initiative des Bundesministeriums für Familie, Senioren, Frauen und Jugend und der Deutschen Kinder- und Jugendstiftung, dem Eltern-Magazin und dem Didacta-Verband und ist mit insgesamt 130.00 Euro dotiert.

Die besondere Stärke liegt in den Angeboten für Kinder von 6 bis 12 Jahren. Trotz schwieriger Hygiene-Bestimmungen in Coronazeiten konnten in den Sommerferien 2020 30 Wochenkurse mit 230 Kindern und Jugendlichen durchgeführt werden.

Diese Angebote sind ein wesentlicher Beitrag, Familie und Beruf in der Stadt Lörrach zu vereinbaren. Besonders erfreulich war das große Interesse an der VHS-Sommerakademie, die sich an Jugendliche richtet. Im Rahmen der Sommerakademie wurden Fremdsprachen mit kreativem Tun kombiniert wie Englisch und Webdesign, Englisch für Schach und Englisch und Töpfern.

Lars Frick

Fachbereichsleiter